

Fecha 12.04.2014	Sección Opinión	Página 2
----------------------------	---------------------------	--------------------

Foro Urbano Mundial: Medellín

Esta semana se llevó a cabo el *Foro Urbano Mundial ONU-HABITAT (WUF)* en la ciudad de Medellín en la región de Antioquia, en Colombia¹. Entre más de 18 mil asistentes de todas partes del mundo, cerca de 300 ponentes presentaron diversas temáticas relacionadas con el desarrollo urbano, la prevención social y situacional de la violencia y el delito, la participación ciudadana, uso de tecnología en temas sociales, buenas prácticas y casos de éxito con componentes urbanos, entre otros.

Ésta es la séptima edición del *WUF*. El primero se llevó a cabo en 2002 en Nairobi, Kenia, con alrededor de 1,200 participantes y a partir de esa fecha se realiza cada dos años. Ciudades como Barcelona, Vancouver, Nanjing, Río de Janeiro, Nápoles y este año en Medellín, han sido sedes del Foro Urbano Mundial. Cada evento aborda un tema distinto, este año se intituló “Equidad Urbana en el Desarrollo”. El *WUF* es un foro técnico que examina los retos sobre el rápido crecimiento de las ciudades y los asentamientos urbanos y su impacto en las comunidades, economías, cambio climático y políticas. Su propósito principal es reunir en alguna ciudad emblemática a los países de todo el mundo, y a sus expertos, para compartir prácticas y conocer de manera vivencial experiencias exitosas de desarrollo urbano, social y sustentable.

La problemática urbana, debido al rápido y desordenado crecimiento de muchas de las ciudades del mundo, hace que la planificación, la equidad, la seguridad, la movilidad y la gestión de servicios básicos sean temáticas que los gobiernos deben atender y priorizar. Cifras de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) indican que más de la mitad de la humanidad vive en zonas urbanas². Casos como el de China, que por primera vez en su historia superó el 50 por ciento³, y el de la India, que ya ronda el 30 por ciento, alimentan la discusión de cómo dirigir el desarrollo urbano⁴.

Medellín, la segunda ciudad más poblada y una de las más emblemáticas de Colombia, es un territorio en transformación, reconocido por sus cambios urbanos en los últimos años, en donde el desarrollo y la planeación urbana han impactado de manera positiva la dinámica de la comunidad y la seguridad. En 2012 Medellín fue nombrada la ciudad más innovadora del mundo (Innovative City of the Year) por el *Urban Land Institute (ULI)* liderado por el *Wall Street Journal* y el *City Bank*⁵. En ese mismo año el *Institute for Transportation and Development Policy* reconoció los esfuerzos de Medellín con el Premio de Transporte Sostenible.

En 2004 la Alcaldía de Medellín y la Empresa de Desarrollo Urbano iniciaron un *Proyecto Urbano Integral*⁶, un instrumento de intervención urbana que abarca aspectos urbanísticos, educativos, sociales y culturales. Esta iniciativa contribuyó a que la tasa de homicidios por cada 100,000 habitantes disminuyera casi el 80% entre 1991 y 2010⁷ en la ciudad. Asimismo, permitió que la comunidad participara acti-

vamente en todas las etapas del proceso, desde la identificación de problemáticas y oportunidades, hasta la formulación y aprobación de proyectos participativos. También promovió alianzas con el sector privado, organizaciones no gubernamentales y organismos nacionales e internacionales.

El considerar al urbanismo social como parte de una estrategia para la transformación física y social del espacio urbano, con el enfoque de la seguridad ciudadana, hacen de Medellín una ciudad creativa. Ejemplos de innovaciones sociales e institucionales, tales como los *Metrocables* que forman parte de los planes locales del desarrollo y las *Unidades de Vida Articulada*, contribuyen a resolver las necesidades de los sectores poblacionales más vulnerables. Otros proyectos conectan la planeación y el diseño urbano con el uso del espacio público-social, como el futuro *Parque del Río* y las *Bibliotecas Públicas* en las zonas necesitadas de esta infraestructura.

La arquitectura y el urbanismo son palancas para una transformación social profunda en el cual tres aspectos son fundamentales: 1) Planeación y acción con proyectos concretos de forma simultánea 2) Gestión social y comunicación pública (esto implica la participación activa de las comunidades en el proceso de definición e intervención del proyecto urbano) y 3) Gestión física e integral de calidad.

En el caso de México, uno de los temas relevantes presentados en dicho Foro es el trabajo que se está realizando en materia de prevención social de la violencia y el delito por medio de estrategias y líneas de acción que generan entornos de convivencia y seguridad ciudadana, haciendo énfasis en la implicación de la juventud en los proyectos y el uso de tecnología para temas sociales. Se explicó el trabajo transversal e integral de nueve secretarías de la Administración Pública Federal (Segob, SHCP, Sedesol, SE, SCT, SEP, SSA, STPS, Sedatu) en materia de prevención, mencionando algunos avances en desarrollo urbano y comunitario con los que ya se cuenta en las demarcaciones consideradas como prioritarias de acuerdo a los factores de riesgo que presentan respecto a la violencia y la delincuencia.

Acciones como estas permitirán cambiar la cara de las ciudades de manera integral, creando sentido de pertenencia y apropiación del espacio para generar identidad, confianza y seguridad por parte de los ciudadanos. El reto es construir ciudades inclusivas y seguras, que sean lugares que generen cohesión social y fortalezcan la seguridad ciudadana, en las que la planeación urbana sea cada vez más un componente obligatorio.

Este tipo de foros contribuyen al intercambio de experiencias y a la participación de buenas prácticas y políticas públicas que han dado resultados en contextos urbanos similares. Interactuar con gobiernos nacionales, regionales y locales, organizaciones no gubernamentales, sociedad civil, académicos, universidades, sector privado, instituciones de financiación en el desarrollo, medios de comunicación, organizaciones de Naciones Unidas y otros actores preponderantes, nos muestra que los retos que enfrenta el mundo en relación con sus ciudades son grandes y de urgente atención.

¹ Foro Urbano Mundial (WUF por sus siglas en inglés de World Urban Forum), *Urban Equity in Development-Cities for Life*, Medellín, Colombia, 5-11 de abril de 2014, ver en <http://wuf7.unhabitat.org/theworldurbanforum-es>

² ONU-HÁBITAT, *State of the World's Cities 2012/2013- Prosperity of Cities*, Nairobi, Kenya, 2012, ver en <http://sustainabledevelopment.un.org/content/documents/745habitat.pdf>

³ *Ídem*.

⁴ *Ídem*.



Fecha 12.04.2014	Sección Opinión	Página 2
----------------------------	---------------------------	--------------------

⁵ *Urban Land Institute*, ver en <http://uli.org/y> "City of the Year", *The Wall Street Journal*, en <http://online.wsj.com/ad/cityoftheyear>

⁶ Ver en <http://www.edu.gov.co/index.php/proyectos/proyectos-urbanos-integrales>

⁷ *Policía Nacional de Colombia*, ver en <http://www.policia.gov.co/portal/page/portal/HOME/publicaciones>



Eunice Rendón Cárdenas

eunice.rendon@gmail.com

Twitter: @aunicerendon